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Готовят будущих 
олимпийцев

Анапа – не только город солнца, но и город спорта. Здесь регулярно 
проводятся сотни мероприятий, направленных на пропаганду здо-
рового образа жизни. Но, пожалуй, один турнир, который вот уже 22 
года проходит в городе-курорте, является не только долгожителем, 
но и самым массовым, он дал серьезный старт многим будущим по-
бедителям состязаний российского и европейского уровней, и даже 
чемпиону Олимпиады.

Едут отовсюду
В конце сентября уже в 22 раз гостеприим-

ная и солнечная Анапа принимала гостей со 
всей России и ближнего зарубежья. Очеред-
ной открытый традиционный всероссийский 
юношеский турнир по дзюдо среди юношей 
и девушек, посвященный Дню освобождения 
Анапы от немецко-фашистских захватчи-
ков, собрал 385 дзюдоистов. Конечно, самым 
многочисленным был представлен юг. Свои 
города и районы представили спортсмены из 
Краснодара, Армавира, Сочи, Новороссийска, 
Крымска, Апшеронска, Геленджика, Туап-
се, Новокубанска, Белореченска, Каневского 
района, Хадыженска, Калининской, Выселок, 
Усть-Лабинска и Анапы. 

Приехали спортсмены из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Волгоградской области, 
Перми, Коломны, Ельца, Ростова, Терека 
(КБР) и Республики Адыгея. Традиционные 
гости турнира спортсмены из Азербайджа-
на. Таким образом, 28 команд представили 5 
федеральных округов.

Более 150 участников вышли на татами в 
первый соревновательный день. Были разы-
граны награды в весовых категориях до 46, 
50 и 55 килограмм среди старших юношей 
1998 – 1999 годов рождения, среди девушек 
этого же возраста в весовых категориях до 

40, 44, 48 килограмм. У младших юношей, 
2000 – 2002 годов рождения борьба прошла 
в весах до 38, 42 и 46 килограмм.

С открытием турнира поздравили участ-
ников соревнований почетные гости сорев-
нований начальник управления по физи-
ческой культуре и спорту администрации 
МО г-к Анапа Андрей Скилков и директор 
ДЮСШ № 4 Расим Аскеров. Дата проведе-
ния состязаний вот уже 22 года совпадает с 
датой празднования Дня освобождения го-
рода Анапа от немецко-фашистских захват-
чиков. В этом году Анапа отмечает 70-летие 
освобождения своего города от немецко-
фашистских захватчиков. Минутой молча-
ния все присутствующие почтили память 
всех ушедших в годы Великой Отечествен-
ной войны. 

АнАпчАнЕ нЕ подкАчАли
В первый же день турнира неплохие ре-

зультаты показали воспитанники анапской 
четвертой спортивной школы. В весе до 42 
килограмм среди младших юношей быструю 
чистую победу одержал Арман Гамбарян. 
Еще двое воспитанников ДЮСШ № 4 Алек-
сандр Дурноян и Евгений Степанюк встре-
тились в финале веса до 46 килограмм. В 
этот раз сильнее оказался Александр и заво-
евал первое место. Александр Бурмистров, 
став победителем веса до 46 килограмм 
среди старших юношей так же занял первое 
место. Еще одно золото этой возрастной ка-
тегории старших юношей досталась Павлу 
Мирному в весе до 50 килограмм. 

Удачно боролись и девушки. В наимень-
шем весе до 40 килограмм лидером стала 
Татьяна Селедкова, одержав уверенную по-
беду над своей финальной соперницей. Фи-
нал весовой категории до 44 среди девушек 
разыграли Фаина Кулиш и Дина Воронина. 
Золотой медалью в этот раз наградили Дину, 
Фаина заняла второе место. Не оставила ни 
единого шанса на победу своим соперницам 
Мария Дорофеева в весе до 48 килограмм и 
заняла первое место.

Второй день борьбы так же не оставил 
без наград воспитанников четвертой спор-
тивной школы. Среди младших юношей 
весовой категории до 50 килограмм в фи-
нал вышли Георгий Казазов и Максим Ку-
ликов. Сильнее оказался Георгий, занял 
первое место и стал победителем турнира. 
Финал весовой категории до 60 килограмм 
так же среди младшей возрастной категории 
юношей разыграли еще двое воспитанни-
ков ДЮСШ №4 Даниил Вайнбергер и Илья 
Фирсов. В тяжелой и напряженной схватке 
победу забрал Даниил, Илья поднялся на 
вторую ступень пьедестала почета. Бронзу в 
этой весовой забрал Антон Орликов. 

Неплохо выступили учащиеся четвертой 
спортивной старшей возрастной категории. 
Две бронзы в весовой категории до 60 кило-
грамм на счету Юрия Сергеева и в весе до 
66 килограмм у Аркадия Сухарева. Левон 
Овсепьян и Георгий Сулавко в решающей 
встрече решили исход золота веса до 73 
килограмм. Удача была на стороне Левона, 
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Георгий завоевал серебряную награду. Сре-
ди девушек победу в весовой категории до 
57 килограмм одержала Ирина Бобкова. 

В третий день борьбы в копилке воспи-
танников школы четыре награды. Из них се-
ребро в весе до 66 килограмм среди младших 
юношей завоевал Эдуард Торосян. В этой же 
возрастной группе победителем веса до 73 
килограмм стал Марк Шевченко. Вновь двое 
воспитанников школы Руслан Аскеров и 
Иван Терещенко оспорили золото в весовой 
категории до 81 килограмма среди старших 
юношей. Награда высшей пробы досталась 
Ивану, Руслан занял второе место. 

  
Гости остАлись довольны

Армавир, где располагается краевая школа 
дзюдо и самбо, привез 36 спортсменов разных 
возрастных категорий. Среди них есть уже по-
бедители и призеры краевых соревнований, 
первенств Краснодарского края и России. Не 
впервые армавирцы принимают участие в 
турнире, и частенько уезжают из Анапы не с 
пустыми руками. Есть и победители, и призе-
ры в армавирской команде. 

Заслуженный тренер республики Азер-
байджан, судья республиканской категории 
Сахиб Исмаилов со своими спортсменами 
не пропускают ни единого юношеского тур-
нира с момента его основания:

– Я преподаю дзюдо в городе Сумгаип, и 
ежегодно наша спортивная школа привоз-
ит своих спортсменов на анапский турнир. 
Это хорошие, соревнования, здесь сильный 
состав участников. Все достойные борцы, 
тем более юг славится сильными спортсме-
нами, и я уже не раз убеждался в этом на 
личном примере. Например, в 2008 году мой 
воспитанник Джавил Джавилов занял тре-
тье место среди юношей на сентябрьском 
турнире. В том же году он стал победите-
лем юношеской Европы, через год победил на 
первенстве мира и принял участие в первой 
юношеской Олимпиаде, которая прошла в 
Сингапуре. Таким образом, стараемся при-
везти спортсменов для «обкатки». 

Заслуженный тренер России, старший 
тренер по дзюдо города Санкт-Петербурга 

Александр Архипов в Анапу приехал со 
спортсменами для получения соревнова-
тельного опыта:

– На анапский турнир мы приезжаем всег-
да, чтобы побороться и набраться опыта. 
Тем более, что сезон только начинается, и 
соревнования эти, я считаю, очень удачные, 
особенно для тех спортсменов, кто не от-
дыхал все лето, а готовился и тренировался. 
Совсем скоро пройдет чемпионат России по 
дзюдо и некоторые наши спортсмены, ко-
торые приехали в Анапу, будут принимать 
на нем участие. Поэтому лишний опыт нам 
будет на пользу.

Зал, где проводятся соревнования, очень 
хороший, место расположения удачное. 
Самое главное тут все продумано: трена-
жерный зал, гостиница, хорошее питание. 
Понаблюдал за работой местных тренеров 
– работают много. Не везде так тренеры 
относятся к работе, как в четвертой спор-
тивной. С утра две группы, причем в каждой 
человек по 20 всегда, то есть загруженность 
полная, потом в обед занятия с малышами. 
Для старших ребят тренировки вечерами. 
По-моему, преподаватели из зала не выхо-
дят, даже на обеденный перерыв и так 5 – 6 
раз в неделю, еще и соревнования по воскре-
сеньям. Я когда-то и сам так работал, мне 
все это знакомо. В результате такого от-
ношения к работе и такой загруженности 
просто невозможно не добиваться таких 
высоких результатов, какие есть у ДЮСШ 
№ 4 города Анапы. Директора школы Раси-
ма Аскерова я хорошо знаю уже 25 лет, с тех 
пор, когда он только начинал свою тренер-
скую работу, выезжал на соревнования по 
России. Помню раньше мы ездили на сорев-
нования в Адлер, Сочи. А в последнее время 
ездим сюда и в этом большая его заслуга. 

стАрт для 
АрсЕнА ГАлстянА

Для обретения соревновательного опы-
та это действительно самый подходящий 
турнир, потому основной состав участни-
ков представители юга, а они, как известно 
очень хорошие соперники, сильные борцы. 
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Вдобавок к этому съезжаются и другие ре-
гионы, так, что если говорить о турнире 
мужчин и женщин, то он входит в пятерку 
сильнейших российских мастерских тур-
ниров. Соревнования же среди юношей и 
девушек – это вообще отличный опыт для 
юных борцов. Народу достаточно, схватки 
проходят серьезные, просто так никто побе-
ду не отдает. На всероссийском юношеском 
турнире по дзюдо среди юношей и девушек, 
посвященном Дню освобождения Анапы 
от немецко-фашистских захватчиков среди 
юношей и девушек выросли многие извест-
ные спортсмены, в том числе и олимпий-
ский чемпион 2012 года в Лондоне дина-
мовец Арсен Галстян, он был пятикратным 
победителем соревнований среди юношей 
(!). Естественно и все анапские спортсмены 
выросли на этом турнире, выполнили спор-
тивные разряды.

На протяжении долгого времени воспи-
танники школы анапской ДЮСШ № 4 зани-
мают лидирующую позицию, так и сегодня 
из 28 участвующих команд, 27 разыгранных 
весовых категорий 13 наград завоевали вос-
питанники нашей школы. При том, что в че-
тырех анапских школах культивируется вид 
спорта дзюдо, боролись на турнире 2013 года 
более ста воспитанников именно ДЮСШ № 4. 
Это говорит о серьезной работе тренерского 
состава и всего коллектива в целом. 

В соревнованиях приняли участие вос-
питанники всех филиалов школы. Меня 
очень порадовало то, что не только город-
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ские ребята стали победителями прошед-
шего турнира, конкуренцию им составили 
и сельские филиалы. Приятно удивил вос-
питанник витязевского филиала Георгий 
Казазов; два года назад начал заниматься 
дзюдо в селе Юровка Даниил Вайнбергер, 
а сегодня он победитель своей весовой ка-
тегории. Два первых места у гостагаевских 
воспитанников, это Мария Дорофеева и 
Ирина Бобкова. Победу одержала подопеч-
ная Гай-Кодзорского филиала Татьяна Се-
ледкова. Отличился Саркис Торосян - два 
победителя. Матвей Дурноян получил три 
золотых медали за подготовку победителей. 
По одному победителю у Андрея Лопатина, 
Григория Шахмурадяна. Таким образом, 
анапчане в очередной раз доказали, что по 
юношескому возрасту они занимают лиди-
рующее место. Хорошо выступили так же 
ребята из Перми, Азербайджана, один по-
бедитель у Армавира. 

«взрослыЕ» тожЕ нЕ 
подкАчАли  

Вслед за XXII юношеским турниром 
по дзюдо на татами специализированно-
го спортивного комплекса «Рай» прошел 
XXII открытый всероссийский турнир по 
дзюдо среди мужчин и женщин, посвя-
щенный Дню освобождения города Анапа 
от немецко-фашистских захватчиков. Со-
ревновались спортсмены старше 17 лет. 
Соревнования организованны ДЮСШ № 
4, федерацией самбо и дзюдо города-курор-
та Анапа, при участии Федерации дзюдо 
России. А проведение соревнований было 
возложено на судейскую коллегию под ру-
ководством главного судьи турнира, судьи 
всероссийской категории Магомеда Емку-
жева (г. Нальчик, КБР).

На торжественном параде участников 
турнира поприветствовали представи-
тель Федерации дзюдо России, заслужен-
ный тренер России Алик Эльдерханов, 
директор ДЮСШ № 4, заслуженный ра-
ботник физической культуры Кубани Ра-
сим Аскеров. 

География турнира с каждым годом 
все шире, а статус все прочнее. 175 спор-
тсменов из восьми субъектов и четырех 
округов в этот раз разыграли в Анапе 
медали соревнований в 16 весовых кате-
горий. Многие спортсмены приехали за 
выполнением заветного звания мастера 
спорта России по дзюдо, многие боролись 
для опыта и проверки собственных сил. 

 Что касается турнира сегодня, то у 
каждого участника своя задача: одни 
стремятся к выполнению заветного зва-
ния мастера спорта, первой ступеньке к 
вершинам мастерства, другие приехали 
проверить свои силы. Ведь сегодня бо-
рются и члены сборных команд и одни 
из сильнейших спортсменов. Поэтому 
схватки проходят бескомпромиссные, 
с высоким накалом, зрители бурно ре-
агируют.

Для многих анапских спортсменов эти 
соревнования были не первым крупным 

стартом, но очень важным этапом в копилке 
их личных спортивных успехов и достиже-
ний. Но, каким бы сильным, ни был состав 
участников, на «родном» татами анапские 
борцы, воспитанники ДЮСШ № 4, обыч-
но без медалей не остаются. И на этот раз в 
острейшей конкуренции им удалось завое-
вать 2 золотых, 1 серебряную и 1 бронзовую 
награду. Итого – 4 медали. Среди женщин в 
весе до 57 килограмм заняла первое место 
Елена Брылякова. В весовой категории до 
52 килограмм, золотую награду завоевала 
Евгения Ахметзянова. В интервью Евгения 
призналась, что помимо медалей и кубков 
победителя ее порадовало долгожданное 
присвоение ей звания мастера спорта. Сре-
ди мужчин второе место занял Ромик Гом-
цян в весовой категории до 81 килограмма, 
Янис Иоаниди завоевал бронзу в весе до 100 
килограмм.
  
нА путинА рАвняются  

Сейчас дзюдо находится на подъеме, осо-
бенно после завоеванных медалей на Олим-
пийских играх в Лондоне, этому виду спорта 
стало уделяться больше внимания в нашей 
стране, тем более, что все знают дзюдо – 
любимый вид спорта обладателя черного 
пояса по дзюдо Президента РФ Владимира 
Путина. И организаторы нынешних сорев-
нований уверены, что новые звездочки еще 
загорятся на небосклоне благодаря именно 
этому анапскому турниру.

Основная наша задача любой спортив-
ной школы, по мнению директора анапской 
ДЮСШ № 4 Расима Аскерова, сохранить 
спортсменов до взрослых стартов. Потому, 
что основная часть детей теряется в возрас-
те после 14 – 15 лет. В это время у них по-
являются какие-то другие интересы, и они 
заканчивают заниматься. При этом задачей 
тренера является сделать так, чтобы спор-
тсмены полюбили этот вид спорта, здесь 
даже не главным будет стремление к резуль-
татам, важно то, чтобы они хотели бороться 
и в 20 и в 23 года. Тогда дзюдо, как вид спор-
та не умрет, а будет только развиваться. 

– Мы воспитали уже не одно поколение 
спортсменов, – рассказывает Расим Насибо-
вич. – И мне очень бы хотелось, чтобы город 
по достоинству оценил нашу работу. 

Спортивный комплекс «Рай», находясь в 
реестре спортивных объектов министер-
ства спорта РФ, провел безвозмездно более 
70 соревнований различного ранга без аренд-
ной оплаты.

Хочу поблагодарить Юрия Рудакова – ро-
дителя воспитанника школы за оказание 
финансовой помощи во время проведения со-
ревнований, так же выражаю благодарность 
Надежде Каравайной руководителю пансио-
ната «Берег надежды» за возможность про-
живания приезжих судей. Еще хочу поблаго-
дарить весь коллектив школы за отличную 
работу, я благодарен всем родителям, кото-
рые доверяют нам своих детей. Свою работу 
мы будем продолжать и дальше, принося славу 
нашему любимому городу!
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